

BILBAO URBAN & CITIES DESIGN UNO DE LOS ORGANIZADORES DEL CONGRESO CIUDADES DEL FUTURO

El pasado miércoles, 26 de octubre, enmarcado dentro del Octubre Urbano, tuvo lugar en el Museo Guggenheim Bilbao el Congreso “Ciudades del Futuro” organizado por El Correo y Bilbao Urban & Cities, Design, en colaboración con el Departamento de Planificación Territorial, Vivienda y Transportes y la Secretaría General de Transición Social y Agenda 2030 del Gobierno Vasco. En él, una treintena de expertos pudieron debatir sobre el futuro y los retos a los que se enfrentan las urbes.

La sesión comenzó a las 9:15 de la mano de José Miguel Santamaría, Director de El Correo; Sergio Serna, Socio Director de Tech Friendly; Iñaki Arriola, Consejero de Vivienda, Transportes y Asuntos Sociales; Alfonso Lasa, Director de Planificación y Transportes y Asis Canales, Delegado institucional de Bilbao Urban & Cities, Director de Compras y Servicios.



Natalia Olson, Directora de Gobierno de Plug and Play e invitada especial de BUCD, fue la encargada de comenzar con las ponencias del día, bajo el título de [“El Futuro de la Innovación y Emprendimiento: Reinventando las Ciudades para atraer talento, nuevas industrias e inversiones”](#). Olson incidió en la importancia de contar con todos a la hora de transformar, además quiso destacar que “Si el sector público y el privado se ponen de acuerdo, siempre se puede hacer mucho más”.

Tras su exposición, Olson fue quien se ocupó de moderar la primera Mesa Redonda de la mañana: [“Planificación Urbana”](#). En esta mesa, debatieron Idoia Postigo, Directora General de Bilbao Metropoli-30; Asier Abaunza, Concejal de Obras, Planificación Urbana y Proyectos Estratégicos e Ignacio de la Puerta, Director de Planificación Territorial y Agenda Urbana del Gobierno Vasco.

Seguidamente tuvimos otra Mesa Redonda, sobre [la Aplicación de las ODS y Agenda Urbana en los municipios](#), en esta ocasión conducida por Gonzalo Lacurcia de ONU Hábitat. En ella debatieron Miguel de los Toyos, Viceconsejero de Planificación Territorial y Agenda Urbana del Gobierno Vasco; Juan Carlos Abascal, Alcalde de Ermua y Copresidente de Red Innspulso; Amaia del Campo, Alcaldesa de Barakaldo; Ainhoa Basabe, Alcaldesa de Sestao y Asier Aranbarri, Asesor de la Secretaría General y de Transición Social y Agenda 2030 del Gobierno Vasco.

Tras la pausa para el café, la jornada continuó con la ponencia de Ramón Gras, Investigador de Innovación Urbana en la Universidad de Harvard y Co-fundador de Aretina. Gras nos habló sobre la [“Modelización matemática de las ciudades”](#), explicando las ventajas del modelo urbano y sentenciando que la fractalidad y la armonía urbanística son esenciales para generar prosperidad.

A las 12:00, Juan Diego, CEO de EDINOR; Ane Insausti, Directora General de Mubi Fundazioa; David Martínez, Director Comercial de Iberdrola y Alfonso Díaz del Río, Director de Estrategia y Mercados en Serveo, participaron en la Mesa Redonda [“Hacia unas ciudades Neutras en Carbono – Eficiencia energética y movilidad”](#), moderada por Jose Mari Reviriego, de El Correo.

La siguiente ponente de la mañana fue Sonia Segade, gerente de Transformación Tecnológica de Renfe, quien expuso delante de todos los asistentes su presentación [“Movilidad como Servicio, Alternativa a la movilidad urbana sostenible”](#). Segade nos habló de la necesidad de una movilidad integral de movilidad para viajar por todo el país que no dependa de los coches particulares de distintas compañías. “Es fundamental para la movilidad sostenible” dijo.



Tras Segade, llegó el turno de la Mesa Redonda

, en la que participaron el Director de Modernización Digital del Ayuntamiento de Sevilla, Francisco Fernández Lineros; el Director de Techfriendly, Gonzalo Pellejero; Lucia Alcibar-Arechuluaga de Inkolan; Javier Ridruejo, Coordinador General Ayuntamiento de Logroño, Promoción Económica y Modernización Tecnológica. Secretario General de la Red Española de Ciudades Inteligentes (RECI) y la Directora de Ciudad, Territorio y Medio Ambiente en Tecnalia, Patricia Molina. Esta Mesa fue moderada por [Xabier Arruza](#), Coordinador de Bilbao Urban & Cities Design. Los participantes ahondaron en cómo lograr que mejore la vida de la ciudadanía.

Para dar fin al bloque de la mañana, Gonzalo Lacurcia de ONU Hábitat nos habló sobre el Reporte Mundial de las Ciudades de ONU-Hábitat 22 bajo el título [“Imaginando el futuro de las ciudades”](#). Lacurcia dijo que la buena urbanización es fundamental para avanzar en la sostenibilidad global y destacó que las ciudades compactas son resistentes a las pandemias.

[*“The Amsterdam approach in becoming a resilient city”*](#) fue como acuñó Sacha Stolp, invitada especial de BUC y Directora de Innovación del Departamento de Ingeniería del Ayuntamiento de Amsterdam, a su ponencia, la encargada de abrir el bloque de la tarde. “Es el momento de pensar en grande, ser valientes y tomar medidas audaces”, declaró Stolp, exponiendo su progresiva conversión en una ciudad resiliente, dejando claro que bajo su punto de vista, tenemos los conocimientos, la capacidad y los recursos necesarios para actuar.

Fue el Director de la Cátedra Deusto Cities Lab, Roberto San Salvador quien tomó el relevo del evento, con su exposición denominada [“Ciudad creativa y desarrollo sostenible”](#).

Tras él, Haizea Aguirre, Urbanista Principal en Naider, lideró la Mesa Redonda [“Infraestructuras 2022: Innovación, sostenibilidad y hubs de transporte”](#). En ella participaron Pilar Gorri, Gerente de Innovación en Renfe; Enrique Gómez, Director del Departamento de Consultoría y Nuevas tecnologías en SENER y Jon Ansoleaga, Director General del Cluster de la Construcción de Euskadi: Eraikune. Todos ellos coincidieron en señalar la importancia de que las administraciones inviertan en I + D.

Seguidamente llegó la última de las ponencias internacionales de la jornada, de la mano de Ahmed Mohammed, Vice Chairman of International Council of Museums (ICOM) e invitado especial de BUCD. Mohammed nos habló sobre el desarrollo urbano de Dubai y sus próximos retos, con una ponencia a la que tituló [“The urban development of Dubai and future challenges”](#). “Queremos crear una ciudad próspera, sostenible y que priorice a la persona” dijo el vicepresidente de ICOM, destacando que su viaje al futuro comienza con el “Dubai 2040 Urban Master Plan”.

Para finalizar el día, pudimos asistir a la última Mesa Redonda del congreso, esta vez sobre sostenibilidad y economía circular. En ella participaron Jordi Tort, teniente de alcalde de Gavá y Gestor Hub Eccus; Borja Izaola, Consejo de Edificación Sustentable de España (GBCe); Esteban Marijuan, Director General de Indumetal Recycling y Gregorio Borge, Project Manager Zicla. La moderación de esta última Mesa Redonda fue de la mano de Olga Martín, Directora General de Aclima.

Tras esto se procedió a cerrar el Congreso, que fue todo un éxito especialmente teniendo en cuenta que fue la primera edición del mismo. Partiendo de la idea original de BUCD, nuestro papel en esta ocasión fue de secretaría técnica para la conceptualización del congreso y la búsqueda de los ponentes internacionales, así como de alguna de las empresas locales participantes.

La Asociación “Bilbao Urban & Cities Design” que agrupa a una serie de profesionales y empresas a modo de Think Tank, que apuestan por nuevos modelos de ciudades más saludables, inclusivas y sostenibles, así como por estrategias innovadoras de crecimiento y participación.

Entre sus servicios está la divulgación de contenidos de interés mediante la preparación de jornadas técnicas y encuentros entre profesionales del sector, como en este caso; así como la realización de programas de formación, asesoramiento y capacitación de técnicos y personal relacionado con la estrategia económica y de gestión urbana de ciudades.

Fecha

2026/01/29